

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO
(EDICION DE LA MAÑANA)

Año IX.-Número 3178

Suscripción

En la isla al mes ptas. 1'50
Resto de España " 1'75
Extranjero " 2'50

Mahon lunes 5 de Octubre 1914

Redacción y Administración
Calle Nueva.—Teléfono, 123



Don Juan Taltavull García

ha entregado su alma a Dios a las dos y media de esta madrugada a la edad de 97 años confortado con la recepción de los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

Q. E. P. D.

Sus afligidos hijos don Juan F., doña Catalina y doña María (usente) hijo político don Antonio Sintés (usente), nietos, nietos políticos, biznietos, sobrinos políticos, primos y demás parientes al participar a sus amigos y conocidos tan dolorosa pérdida les ruegan tengan la caridad de elevar a Dios una oración en sufragio de su alma y asistir a la conducción del cadáver al Cementerio Católico de esta Ciudad, acto que se celebrará a las cuatro y media de la tarde de hoy.

No se invita particularmente. El duelo se dará por despedido después del entierro.

Casa mortuoria, I fanta, 24.

Mahón 5 Octubre de 1914

Servicio Telegráfico

DE LA VOZ DE MENORCA

(Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

La guerra europea

CRONICA DE LA GUERRA

Barcelona 4 14'10.

Opinión de militares

Los oficiales alemanes declaran que la batalla del Aisne es superior a todas las conocidas has a ahora.

Las bajas diarias, dicen, se cuentan por miles y las operaciones adquieren enorme desarrollo.

Cólera.—Diarios socialistas

Un periódico oficioso de Berlín inserta un escrito dirigido a tranquilizar la opinión respecto a las consecuencias que pueda acarrear en Alemania la epidemia del cólera.

Se autoriza a los periódicos socialistas alemanes para reanudar su publicación previa la promesa de que no influirán en el ánimo de los lectores para que la guerra acabe pronto.

Nueva industria alemana

Comunican desde Basilea que en el campo de prisioneros de Munich se tiene a los franceses, ingleses y belgas en barracones o bien en cercados especiales.

Se permite el acceso al público a veinte céntimos la entrada y se enseña a los prisioneros convertidos así por el genio alemán en materia explotable.

Los centinelas obligan a los franceses a exhibirse y a soportar en silencio las bafas e insultos que se les dirigen.

Se desmiente

Petrogrado.—Un comunicado oficial desmiente la noticia de la destrucción de varios barcos rusos.

El hecho se suponía ocurrido en el mar del Norte.

Católicos y musulmanes

En Scutari reina viva agitación y han ocurrido colisiones entre católicos y musulmanes.

De estas refriegas resultaron varios muertos.

La situación es angustiosa. La anarquía amenaza al país.

Militares enfermos

El generalísimo Aufenberg está enfermo de disentería, según dicen; pero se asegura que del cólera.

Esta epidemia hace estragos en las divisiones húngaras y eslavas que operan en los Cárpatos.

Los amigos de Inglaterra

El capitán general Botha ha movili-

zado otros cinco mil boers para ir contra las colonias alemanas

Continúa el alistamiento de austriacos; en breve marcharán a Europa nuevas divisiones.

Un rey traidor

Los periódicos extranjeros cuentan que el Rey de Rumania a espaldas de los ministros se había comprometido con el Kaiser a demorar la movilización del ejército rumano.

El ministerio se opuso a la demora y entonces el aprovechado monarca germano recurrió al ejército y trató de recabar su ayuda para dar un golpe de estado, imponerse al pueblo y encarcelar a los ministros.

El resultado de la conspiración regia fué negativo porque los militares, más dignos que su rey, no sólo se negaron a secundar al monarca, sino que llegaron a decirle que antes de unirse a los alemanes y austriacos desertarían de las filas del ejército.

Tan vergonzoso proceder ha restado el prestigio que quedaba al monarca rumano y éste ha quedado en situación muy vergonzosa.

Buques ingleses en corso

Londres.—El almirantazgo autoriza a los buques mercantes trasatlánticos para armarse en corso

La marina les facilitará artillería y municiones.

Esta medida va encaminada a evitar que cruceros pegueños como el «Cuden» perturben la navegación por el océano indico.

Minas contra minas

El almirantazgo inglés ha dicho que se propone oponer a la táctica especial alemana, otros procedimientos análogos.

Al efecto, los marineros británicos colocarán también minas submarinas en ciertos sitios del mar del Norte.

Sobre la paz

Oficialmente el gobierno británico desmiente la noticia circulada de que Alemania esté dispuesta a concertar la paz, cuando las tropas imperiales en retirada repasan las fronteras.

El gobierno del Reino Unido no tiene la menor noticia acerca del particular y añade en la nota ofensiva que sólo obrará de acuerdo con los aliados.

Tropas portuguesas

Lisboa.—Se u una con toda actividad la organización de los contin-

gentes de artillería que han de ir al teatro occidental de la guerra. Estas fuerzas artilleras las manda el general Castro.

El generalísimo del cuerpo de ejército portugués actualmente dirige una comisión de remonta que con gran actividad adquiere caballerías de todas clases para los servicios de arrastre, carga y sierra.

Barco a pique.—Detenciones

Roma.—Un barco italiano que se dirigía a Bisichoco con un torpedo fijo se hundió. Perekieron ahogados veinte tripulantes.

En Fladefia han sido detenidos dos buques carboneros noruegos que según se cree destribaban el cargamento a aprovisionar a los vapores alemanes armados en corso.

También ha sido capturado por igual motivo el barco yanqui «Lorenzo».

Enfermo.—Emigración

Roma.—Se encuentra enfermo el rey de Rumania.

Se sabe que han huído de Galitzia cien mil habitantes que van en dirección al Austria.

Subasta, viaje

En Gbratrar el día 12 del actual se subastarán dos vapores alemanes.

El jefe del partido republicano radical don Alejandro Lerroux ha marchado a Hndaya para asuntos particulares.

Intermedios cómicos

Los soldados del ejército inglés que opera en Francia aprovechan sus ratos de ocio para dedicarse al deporte del foot-ball.

Un aviador alemán que desde lo alto les vió, no se formó idea de la realidad y dió parte a sus jefes de que las tropas inglesas, demoralizadas y poseídas de pánico ciego, huían precipitadamente, atropellándose unos a otros.

Aviso al comercio

La legación de España en Copenhague informa al gobierno acerca de las facilidades que nuevos comerciantes encontrarían para exportar uvas, naranjas, sardinas y aceite de oliva.

Ultimas noticias

Bombay.—Ha zarpado el vapor «Sister» para hacer el primer viaje de una nueva línea entre España e Inglaterra.

En Alemania hay gran falta de caballos y éstos sólo pueden adquirirse de momento en Noruega a precios fabulosos. Tratan de ver si es posible adquirirlos en América.

En Bélgica han sido llamadas al servicio activo las reservas de 1914.

CONSEJO DE MINISTROS

Ayer se celebró un consejo de ministros en el despacho del de la gobernación y bajo la presidencia del jefe del Gobierno señor Dato.

Se leyó un telegrama expedido en Teruel en el que se da cuenta del recibimiento entusiasta que se hizo el señor Lema, representante del gobierno en el acto de la inauguración de una escuela de moral.

El ministro de Hacienda, señor Bugallal, expuso las mociones dictadas por la Junta de Iniciativas y dijo que el Banco de España está dispuesto a secundarlas en la parte que le afectan.

Al Banco Hipotecario se le requiere para que favorezca las construcciones.

Indicase también que debe eximirse de contribuciones a los propietarios que mejoren los cultivos.

Una de las mociones se refiere a la

conveniencia de desgravar los trigos, las harinas y los carbones y otra a dar facilidades para la exportación.

El Consejo acordó que todas estas mociones se estudien con interés y se vea el medio de implantarlas.

Se aprobó un decreto para que la dirección de pósitos facilite préstamos hasta llegar al crédito agrícola

Lo demás tratado no ofrece interés.

Barcelona 4, 21'00.

Un admirador de Joffre

Un negro, natural de la Martinica, y residente en esta capital, ha querido inscribir un hijo suyo en el Registro civil.

Al preguntarle qué nombre quería que le pusieran contestó que lo inscribirían con el nombre de Joffre.

Consejo de ministros en Francia

De Burdeos dan cuenta de que se ha celebrado un Consejo de ministros bajo la presidencia de Viviani, jefe del Gobierno.

Entre otros acuerdos se adoptaron los siguientes:

Mejorar en lo que sea posible la organización del servicio postal.

Suavizar la censura que se ejerce sobre los despachos telegráficos referentes a la guerra.

Admitir los paquetes postales que estaban detenidos y que habían sido despachados como muestras sin valor.

Contestar a las peticiones que han dirigido muchos creyentes de que el Gobierno mandara celebrar rogativas en las Iglesias por el triunfo de las armas francesas, que existiendo en Francia la libertad de cultos cada cual puede hacerlas por su cuenta, con arreglo a las creencias que profese.

Se han tratado otros asuntos de menor importancia.

En Oriente

Llegan extensos despachos de San Petersburgo dando cuenta de las operaciones que ha realizado últimamente el ejército ruso contra los alemanes y contra los austriacos.

En dichos telegramas se anuncia que el Czar Nicolás ha marchado al teatro de la guerra para dirigir las operaciones.

Estas se han intensificado principalmente a lo largo del ferrocarril de Suwalki.

En esta región los rusos se replegaron primero, ante el ataque de los alemanes; pero luego dieron un violento ataque.

El choque fué terrible, dándose cargas a la bayoneta.

Al final la victoria quedó a favor de los rusos que rechazaron a los alemanes, causándoles muchísimas bajas.

Un regimiento de cosacos realizó un raid fogoso y en extremo temerario, llegando hasta la población de Petrekoff, atravesando sus calles y pasando a cuchillo a más de seiscientos alemanes y desapareciendo luego.

Los alemanes que quedaron con vida se manifestaban asombrados de tanta osadía.

Oficialmente se dice que la batalla de Augustow ha continuado encarnizada durante todo el día. La caballería alemana intentó tomar la ofensiva para apoderarse de los bosques occidentales.

Se opusieron a este intento fuerzas cosacas luchando terriblemente durante la noche y dejando a los teutones con grandes bajas, incluso en las fuerzas de infantería que apoyaban a la caballería alemana en su ataque.

En los Cárpatos los rusos han vuelto a batir a los austriacos, cogiéndoles varios cañones y algunas ametralladoras.

En la derecha del Visula se han librado, combates insignificantes.

NOTA DE LA REDACCION.—Las publicaciones de Augustow y Suwalki se hallan dentro del terri-

torio ruso, junto a la frontera de la Prusia oriental.

Petrokow está situado también en Rusia, al suroeste de Varsovia, frente a la plaza alemana de Breslau.

De manera que los combates a que se refiere el telegrama anterior se han librado en tierras de Rusia.

Censuras

La prensa inglesa censura a los alemanes porque encarcelan en Bélgica a los burgomaestres que no pueden pagar las indemnizaciones de guerra que se les exigen.

Manifestaciones de amistad

El Comité Balkánico, reunido en la capital de Bulgaria, ha hecho ostensibles manifestaciones de amor a Inglaterra, añadiendo que quieren cultivar la amistad con el gran pueblo inglés.

Disgusto entre los austriacos

Un telegrama que se ha recibido de Viena da a entender que los jefes y oficiales austriacos están disgustadísimos porque se ha encargado al estado mayor alemán de la dirección de la campaña en el interior de Austria y de Hungría.

Estiman esta disposición como una ofensa al generalato austriaco, ya que parece que no confían en sus aptitudes para dirigir las operaciones.

Añade el telegrama referido que comienzan a notarse síntomas de indisciplina en el ejército

Se teme que se produzcan verdaderos conflictos cuando se reciban en los campamentos austriacos las órdenes que dicte el estado mayor alemán.

Replique de los alemanes

El comunicado oficial que ha facilitado hoy en Burdeos el gobierno francés dice que se acentúa el avance de la izquierda francesa.

Ha quedado libre de enemigos el camino de Rethel.

Sorprende a los franceses que las fuerzas alemanas se retiren sin pelear, abandonando posiciones colosalmente fortificadas, de las cuales hubiera costado muchos sacrificios desalojar a sus defensores.

El generalísimo francés Joffre lleva a cabo el avance con muchas precauciones para no dejarse sorprender por cualquier añagaza del enemigo.

Sin abandonar la persecución, el general Joffre deja que los alemanes se vayan solos, aprovechando las ventajas que le ofrecen las posiciones que abandonan.

Esta táctica prudente permite ahorrarse hombres y municiones.

También en el centro de la línea los alemanes han iniciado un ligero retroceso.

Lo mismo ocurre en el ala izquierda alemana.

El ejército que manda el Kromprinz, en lugar de sostener los terribles ataques que llevó a cabo en días anteriores, se limita a librar choques breves, seguidos de repliegues.

Mientras la izquierda y derecha alemanas abandonan sus posiciones, el centro procura conservarlas, de modo que la línea de combate forma zig zag, mientras que antes la característica en la colocación de las fuerzas era mantenerse en línea recta.

Todo hace sospechar que el propósito de los alemanes es retirarse a la frontera belga, limpiando antes la parte de Amberes.

El señor Dato

Una comisión de obreros ha visitado al señor Dato para pedirle que se cumplan sin contemplación las leyes de descanso dominical y la de seguros obreros en los accidentes del trabajo.

El jefe del gobierno les dijo que creyó que la ley de descanso dominical beneficiaba a los trabajadores, pero que a experiencia ha demostrado que son muy difíciles de vencer las muchas dificultades que se presentan para el cumplimiento de lo legislado respecto al particular.

En vista de esto se admitió el descanso semanal.

Por lo que respecta a los seguros, los obreros deben imponer la ley a los patronos.

El gobierno, según dijo el señor Dato, procura estar bien con todos y tener la fuerza moral para resolver los conflictos que se presenten.

Esta tarde ha marchado a Avila el señor Dato, de donde regresará mañana.

Tipografía Mahonesa, calle Nueva, Mahón

Comerciantes e Industriales

La nueva lámpara "NITRA"

ha resuelto el problema del alumbrado eléctrico económico

Todos los arcos voltaicos deben sustituirse por la nueva lámpara NITRA

Consumo medio watio por bujía: una lámpara "NITRA" de 200 bujías consume como una lámpara de filamento metálico de 100 bujías o una de filamento carbón de 25 bujías.

TIPOS 200, 400, 600, 1000, 1500, 2000 y 3000 bujías

Desaparecieron las molestias de los arcos voltaicos

De venta en todas las Centrales y Establecimientos de Electricidad y

A. E. G.-Thomson Houston Ibérica (S. A.)

MADRID - BARCELONA - BILBAO - GIJÓN - VALENCIA - SEVILLA - ZARAGOZA

HAGA UNA PRUEBA CON EL Sunlight Jabón

Ningún argumento á favor del Jabón Sunlight es más convincente que la prueba del Jabón. El Jabón Sunlight está hecho para ayudar y, en efecto, ayuda. Facilita el trabajo pesado y, disminuyendo el



constante frotar y golpear, hace la labor sencilla y perfecta.

El Jabón Sunlight es un excelente obrero, le ahorra dinero, trabajo y ropa. ENSÁVELO.

AGUA DE SOLARES

Premiadas con altas recompensas en todas las Exposiciones a que han concurrido.

GRAN PREMIO en la Exposición Hispano Francesa en Zaragoza.

DE EXCELENTES RESULTADOS PARA LAS ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO Y NERVIOSAS

Pídase en las comidas

La mejor Agua de mesa

De venta en farmacias, Droguerías y Depósitos de Aguas minerales.

Concesionario exclusivo para Cataluña y Baleares, Federico Muñoz, Rosellón 222, bajos, Barcelona. Depósito en Mahón: Eduardo Cabiró, Car. Ona y Orfila, 11.

Proveedor de la Real Casa y de la Compañía Internacional de los coches camas.



MINERALIZACIÓN INTENSIVA

FORTEMENTE

Fosfato de cal asimilable

y demás sales del organismo en

ESTADO NACIENTE



Indicado en la tuberculosis, raquitismo, convalescencia, fracturas, embarazo, lactancia, dentición, crecimiento.

PIDANSE PROSPECTOS

DEPÓSITO: DR. SEGALÁ, RAMBLA FLORES, 4. — BARCELONA

NO

deja lugar a duda que, de entre sus similares, el «Kolhistol» es el reconstituyente que contiene mayor cantidad de «fósforo orgánico asimilable»; y el que en virtud del «ranadio» que contiene, por ser este un agente de oxidación constante aporta al organismo el «oxígeno en estado naciente», el cual destruye las toxinas e impurezas que tiene el organismo enfermo, facilitando la absorción y asimilación de los materiales nutritivos que necesita éste para su desenvolvimiento.

Debido a su excelente composición en «Acido melánico, Arrhenal, Kola, Glicerosfosfatos, Fornlato y Vanadato»; supera y sustituye con ventaja a las emulsionsis de bacalao, jarabe y vino yodotánicos, jarabe de rábano yodado, etc., por ser estos compuestos poco estables y de los cuales se necesitan muchos frascos para producir de una manera muy incierta el efecto deseado.

Siendo su composición idéntica a los Histógenos, Forcígeno, Fosporrenal, etc., supéales a estos por contener en menor cantidad igual proporción de principios activos y por ende resulta más económico.

Está indicado el «Kolhistol» en toda clase de Anemias, Falta de apetito, Crecimiento, Neurastenia y Convalescencia de todas las enfermedades.

GOTAS GEPE

Turn instantáneamente el dolor de muelas por fuerte que sea

PRECIO DEL TUBO 0'60 PESETAS

Farmacia G. Pons, Dr. Orfila, 12